
 
   

 

 

An alle Vorstandsmitglieder QVR 
Gemeinde- und KantonsrätInnen  
Kreise 7 und 8 
sowie weitere interessierte Kreise 

 
Protokoll 
 
Quartierverein Zürich Riesbach 
5. Vorstandssitzung  
Dienstag, den 1. Juni 2021, 19:30 (GZ Riesbach) 
 
Leitung: Urs Frey 
 
Vorstandsmitglieder    Ressort  
Marina Albasini Natur, Umwelt und Verkehr 
Gina Attinger  Labyrinth, Website 
Franz Bartl Quartierhof Wynegg, Quartierfest 
Leo Bauer Quartierfest 
Claude Bernaschina Mitgliederwesen, Kasse, Newsletter 
Steven Baumann Neue Projekte, Medien 
Urs Frey Präsidium, Wohnen 
Jessamyn Graves Kinder und Schule 
Matthes Schaller Neue Projekte, Medien 
Dorothee Schmid  Kontacht 
Martin Schmid Verkehr, Planung; Alter (ad interim); Protokoll (ad 
 interim) 
   
Gäste   
Ursina Theus GZ Riesbach 
  
Entschuldigt  
Cathy O’Hare Protokoll 
 
 
     

Pos. Was Verantwortl. 
1 Begrüssung und Protokoll  
 Urs Frey begrüsst die Teilnehmenden und eröffnet die Sitzung, welche Corona-konform im 

GZ abgehalten werden kann. 
 
Beim Protokoll der letzten Sitzung fehlen die Ergänzungen von Franz Bartl. Diese werden 
nachträglich eingebunden und das Protokoll darauf nochmals verschickt bzw. publiziert. 
 

 
 
 
M. Schmid 

2 Ressort-Mitteilungen  
2.1 Beendung Vorstandstätigkeit Ateliergemeinschaft Südstrasse 81 

Gemäss Beschluss vom 2. März 2021 des Vorstands des QUARTIERVEREINS RIESBACH 
(QVR) wird das Engagement des QVR zum Erhalt der Ateliergemeinschaft in 
Eigenverwaltung, welches 2007 mit der Gründung des "Vereins Ateliergemeinschaft 

 
M. Albasini, 
F. Bartl 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
Südstrasse 81" seinen Anfang nahm, an der nächsten MV vom 4. Juni 2021 mit dem 
Rücktritt der beiden Vorstandsmitglieder (Marina Albasini und Franz Bartl) beendet. 
 

2.2 Riesbach-Fäscht 
Die Planung dazu mit Sponsorensuche, Einholen von Musikangeboten und der polizeilichen 
Bewilligung, läuft. Das Komitee umfasst 5 Ressorts mit je 3 bis 6 Mitarbeitenden. Ein 
Artikel im «Züriberg» ist in Vorbereitung. 
 

 
L. Bauer 

2.3 GZ Riesbach 
Allgemeiner GZ-Betrieb 
Seit langem konnte wieder eine Teamsitzung vor Ort durchgeführt werden. Ab 2.6. kann 
das Kaffee im Innenbereich wieder genutzt werden. Dazu kommt mittwochs die 
Sommerbar mit Musik und Treff für alle (plus EM-Public-Viewing).  
 

 
 
U. Theus 
 
 

2.4 Mitgliederwesen 
Die Anzahl Mitglieder bleibt bei ca. 800 stabil. 
Ab Herbst 2021 wird der QVR wieder Quartierpräsenz vor Abstimmungen zeigen. 

 
 
Alle 
 

2.5 Kinder und Schule 
Klassenübergreifende Anlässe sind wegen Corona noch nicht erlaubt. Eltern-Kind-Anlässe 
hingegen sind eine Möglichkeit. 
Im 2022 soll das erfolgreiche Seifenkistenrennen - mit vorgelagertem Bauen der 
Seifenkisten – wieder durchgeführt werden. 
 

 
M. Schaller 

2.6 Verkehr 
Die Anliegen und Vorschläge der AG Verkehr findet Zustimmung bei den Mitgliedern des 
QVR, bei Ansprechpartnern der Stadt. Trotzdem: bei der Realisierung hapert es nach wie 
vor. Der Vorstand ermutigt die AG Verkehr, medial nach aussen zu treten. 
 
Betreffend Verkehrsaufkommen auf der Lengg: Die AG Verkehr soll bei der Stadt auf die 
Erhebung von Daten zum Verkehrsaufkommen hinwirken und zwar vor bzw. nach 
Inbetriebnahme des KiSpi’s. 
 
Bikeable.ch: Die AG Verkehr wird diese Plattform beschränkt nutzen, um gewisse 
velospezifische Schwachstellen fotografisch zu dokumentieren. Vom Erwerb einer 
kostenpflichtigen Lizenz wird jedoch abgesehen. 
 
Das nächste Treffen findet am Dienstag, 8. Juni, 18 Uhr, Treffpunkt Kirche Balgrist, statt 
mit dem Zweck, die Verkehrsproblematik auf der Lengg vor Ort zu besprechen. Marina 
Albasini wird als Vertreterin der «Bleuler Lengg Südstrasse Gruppe» (BLS) eingeladen. 
 

 
M. Schmid 

2.7 AG 60+ 
Am 27.5. fand in der Aussenanlage des «Iroquois» eine weitere Besprechung statt. 
Besprochen Themen waren u.a. das verschärfte zukünftige Vergabesystem der Stiftung für 
Alterswohnungen via Online-Portal und Zufallsprinzip, Velofahrende auf Trottoirs sowie 
kurze Grünphasen für ältere Menschen. 
 
Die nächste Besprechung wird im Juni an einem Sommerbar-Mittwochabend stattfinden. 

 
M. Schmid 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
 
Der Vorstand regt an, dass die AG60+ das städtische Gesundheits-Departement darüber 
informiert, dass diese Arbeitsgruppe im Riesbach zu wirken beginnt. 

2.8 Labyrinth 
Die Wasserzuleitung ist repariert, die Rechnung durch den QVR bezahlt. 
 

 
G. Attinger 

2.9 Kontacht 
Printausgabe 
Die Druckmaschinen für die neueste Ausgabe zum Thema «Tier» sind angeworfen. 
Die Gratisnummer für die Neuzuzüger der Hornbachsiedlung benötigen eine Begleitnotiz, 
welche im Namen des Präsidenten verfasst ist. 
 

 
 
D. Schmid 
 
 

2.10 AG Wohnen 
Geplante Überbauung entlang Bellerive- und Feldeggstrasse 
Auf die im Brief des Quartiervereins an die «1291 Die Schweizer Anlagestiftung» vom 14.4. 
gestellten Fragen wurde von der Bauherrschaft eingegangen, indem am Projekt 
zwischenzeitlich Änderungen vorgenommen wurden. 
Die nächste Kontacht-Ausgabe soll einen Bericht darüber enthalten. 
 

 
U. Frey 

3 Traktanden  
3.1 Vorschau Sommerkonzert 

Die Musikgruppe ist bestimmt. Für öffentliche Veranstaltungen auf dem Quartierhof 
Wynegg, wie das Sommerkonzert des QVR, ist gemäss neuer Hausordnung das leicht 
verstärkte Musizieren erlaubt. Zudem muss das BAG-konforme Corona-Schutzkonzept 
befolgt werden. Die Beantragung der polizeilichen Bewilligung ist erfolgt. 
 
Das Event wird in einem anfangs Juni erscheinenden Spezial-Newsletter und im Ende Juni 
erscheinenden regulären Kontacht-Newsletter beworben. Zudem wird der Vorstand gezielt 
Einladungen via E-Mail versenden und es werden 300 Einladungskärtchen gedruckt und 
verteilt. 
 
Fürs 2022 wird ein Jugendprogramm als ergänzendes Angebot ins Auge gefasst, damit 
auch Eltern am Sommerkonzert teilnehmen können. 
 

 
C. 
Bernaschina 

3.2 Riesbach Live 
Rückschau auf Samstag, 29. Mai 
Matthes Schaller unterhielt sich mit Leo Bauer zu den Themen «Junges Riesbach» sowie 
«Partizipation durch das Quartier». Insgesamt haben sich etwa 60 Menschen dieser 
Übertragung zugeschaltet, in der neue und spannende Ideen vorgestellt wurden. Sobald 
die Aufzeichnung fertiggestellt ist, wird sie in der Videosammlung unserer Website 
(https://www.8008.ch/videos/) sowie auf Youtube publiziert. 
 
Ausblick auf weitere Veranstaltungen 
Das Format erwies sich insbesondere in Corona-Zeiten als erfolgreich. Der Vorstand 
erachtet es aber auch nach Rückkehr zu normaleren Zeiten als wertvolles, ergänzendes 

 
 
M. Schaller, 
L. Bauer 
 
 
 
 
 
M. Schaller, 
U. Frey, 
S. Baumann, 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
Format, welches die Quartierbewohner über aktuelle Quartierthemen informiert und 
gleichzeitig einbindet. Es werden also weitere Folgen ausgestrahlt werden. 
 

M. Schmid 
 

3.3 Partizipatives Budget für das Riesbach 
Der Vorstand entschied sich dafür, einen Ideenwettbewerb zu initiieren, der in Ergänzung 
zu aber unabhängig vom Projekt «Quartieridee» funktionieren soll: 

 Das Themenspektrum soll dabei eher offen als spezifisch sein. 
 Wir setzen auf Beurteilung im kleinen analogen Kreis statt auf breites digitales und 

anonymes Voting. 
 Wir ermächtigen uns selber als Bewilligungsgremium, verstehen uns aber 

möglichst als Feedbackgeber und weniger als Richter.  
 Wir setzen (finanzielle) Anreize für ehrenamtliches, freiwilliges Engagement. 

 
Die Projekte dürfen weder einem geschlossenen privaten Kreis noch der persönlichen 
Bereicherung dienen. 
 
Ein Ausschreibungstext soll zeitnah erstellt werden. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
U. Frey, 
Alle 
 

4 Varia  
4.1 Schiffsverbindung 

Das Thema auf den Juli vertagt. Jesse macht sich über aktuelle Linienführung und 
Frequenzen vertraut und setzt sich mit der Schifffahrtsgesellschaft in Verbindung um sich 
über Erfahrungen und Projekte aufzudatieren. Er präsentiert die Ergebnisse der kleinen 
Recherche als Input für die Diskussion. 
 

 
J. Graves 

4.2 Politische Statements im Newsletter 
Ausgehend von Begegnungen mit QuartierbewohnerInnen ist folgende Grundsatzfrage zu 
klären: Halten wir die Spalten auch für politische Statements offen, die sich nicht 
unbedingt mit einer Mehrheit des Vorstandes decken müssen? Soll dabei eine Eingrenzung 
auf Quartierrelevantes verlangt werden? Wer entscheidet in Grenzfällen, wie 
beispielsweise bei Kommentaren hinsichtlich Abstimmungen zur städtischen 
Gemeindeordnung? 
 
Das entsprechende Prozedere wird nächstes Mal diskutiert. 
 

 
U. Frey 
 
 

4.3 Testplanung EPI 
Der letzte Workshop hat online stattgefunden. Marina Albasini und Urs Frey waren für den 
Morgen eingeladen und anwesend.  
 

 

4.4 Kantonsratsdebatte zum Richtplan Lengg1 
Urs Frey hat im Vorfeld dazu zu Handen des Nationalrates einen Kommentar verfasst. Der 
erste Teil der Debatte fand am 10. Mai statt Das entsprechende Protokoll hierzu findet sich 
unter folgendem Link: 
https://parlzhcdws.cmicloud.ch/parlzh3/cdws/Files/60c3803c0a564037b8cc969351f192c5

 
U. Frey 

 
1 5. Teilrevision 2017 des kantonalen Richtplans, Kapitel 6 «Öffent-liche Bauten und Anlagen». Antrag des Regierungsrates vom 30. 
Januar 2019 und Antrag der Kom-mission für Planung und Bau vom 3. November 2020. Vorlage 5518a 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
-332/2/pdf ab Seite 20. Dieses Geschäft wird am 7. Juni um 08:15 weiter behandelt. 
Interessierte können die Debatte darüber via Livestram verfolgen 
(https://www.kantonsrat.zh.ch/aktuell/) 
 

4.5 Fischerstube 
Das Juwel am Zürichhorn konnte 12 Jahre nach Abschluss des Architekturwettbewerbs 
eingeweiht werden. Urs Frey war zur Führung durch den Architekten am Sonntag, 30. Mai 
eingeladen. Die neuen Betreiber haben zugesichert, dass Angebot und Preispalette 
vielfältig und breit sein werden. 
 

 

4.6 Archiv-Unterlagen 
Urs Frey hat bei sich ausgemistet und viele Archivschachteln mit alten Unterlagen ins 
Archiv gebracht, wo ein von Franz installierter Apparat für trockenes Klima sorgt. 
 

 

4.7 GV Quartierkonferenz 
Steven Baumann wird Urs Frey am 8. Juni begleiten. 
 

 

4.8 Littering am See 
Die Aussprache der drei QVs (Enge, Wollishofen, Riesbach) mit dem Vorsteher des 
Tiefbauamtes findet am 11. Juni statt. 
 

 

4.9 Auto-Poser 
Dem QVR sind keine Reklamationen mehr zu Ohren gekommen. Für Entwarnung ist es 
aber sicher zu früh. 
 

 

4.10 Museumslinie 
Der Beirat zum Projekt "Museumslinie 4“, in dem Gina Attinger den QV vertritt, hat sich zu 
einer ersten Sitzung per Video getroffen. Der Beirat nimmt die Rolle eines beratenden 
Gremiums ein mit dem Ziel, die wichtigsten Stakeholdergruppen ausserhalb der 
Stadtverwaltung einzubinden. 
Das Konzeptteam Nele Deichmann/Martin Stillhart hat die „Transportachse Kultur“ kurz 
vorgestellt. Sie soll die Verbindung zwischen den Museen und dem Tram 4 herstellen und 
nicht nur Passagiere, sondern auch Ideen transportieren. Die grafische Umsetzung soll 
zurückhaltend, etwa mit Bodenmarkierungen an den Haltestellen, aber auch einprägsam 
sein, etwa auch verbunden mit einer App. 
 

 
G. Attinger 

 Sitzungsende 22:00 Uhr. 
Die nächste Sitzung findet am Dienstag, den 6. Juli 2021 um 19:30 im GZ statt.  
 
Bleibt Alle gesund und kreativ! 
 
Für das Protokoll: Martin Schmid 
 

 

 


